

# Participación marroquí en el Foro Mundial de Derechos Humanos: Tres preguntas a Amina Bouayach, presidenta del CNDH

Said jedidi

La 3ª edición del Foro Mundial de Derechos Humanos (FMDH), que tuvo lugar durante cuatro días (20-24 de marzo) en Buenos Aires, culminó este viernes con una « Marcha por la Verdad, la Justicia y la Memoria ». Más de 21.000 personas que representan a 98 países participaron en este evento mundial, entre ellas una importante delegación marroquí compuesta por miembros del Consejo Nacional de Derechos Humanos, parlamentarios y actores de la sociedad civil.

Al término del FMDH, Amina Bouayach, presidenta del Consejo Nacional de Derechos Humanos (CNDH) concedió una entrevista al canal de noticias marroquí M24 en la que abordó la contribución de la delegación marroquí a los debates del Foro y los futuros retos a los que deben enfrentarse los actores de este ámbito, recordando los progresos realizados desde la segunda edición del FMDH en Marrakech en 2014 y el Pre-Foro en Rabat el pasado mes de febrero.

He aquí tres preguntas a Amina Bouayach:

**Pregunta:**

**Ha caído el telón de la 3ª edición del FMDH en Argentina. ¿Qué balance hace de la participación marroquí en este evento internacional centrado en los derechos humanos?**

**Respuesta:**

El CNDH participa por tercera vez en el Foro Mundial de Derechos Humanos, tras la edición brasileña de 2013 y la segunda edición organizada en Marruecos en 2014. el CNDH estuvo presente con fuerza en Buenos Aires, junto a asociaciones no gubernamentales y parlamentarios. Marruecos fue uno de los fundadores de este Foro, que reúne a gobiernos, ONG y organismos nacionales de derechos humanos

Esta iniciativa se dirige a los países del Sur, en particular de América Latina y África. Lo organizan por rotación los países de estos dos continentes.

Creo que el Foro es un espacio para la deliberación y el intercambio de experiencias y buenas prácticas en el ámbito de la democracia y los derechos humanos, ya que los países africanos y latinoamericanos son países emergentes en el ámbito de la democracia y necesitan ampliar los debates pertinentes sobre este tema y beneficiarse de las experiencias de otros países.

27/03/2023

Después de la edición brasileña, organizamos el Foro Mundial de Derechos Humanos en 2014 en Marrakech. Y años después, estamos aquí en Buenos Aires para la 3ª edición. Habíamos pedido a nuestros colegas de Argentina que organizaran un Pre-Foro como anticipo del foro mundial que moviliza a los continentes americano y africano. Creo que la presencia del CNDH ha sido notable desde 2013, teniendo en cuenta su papel en la organización del Pre-Foro en febrero pasado y el gran éxito alcanzado gracias a la presencia de participantes de alto nivel.

**Pregunta:**

**¿Cuáles cree que son los temas más destacados que se debatieron en Rabat para preparar el Foro de Buenos Aires?**

**Respuesta:**

La participación marroquí en el Foro de Argentina se distinguió por su diversidad. Además de la presencia de la institución nacional (CNDH), también hubo presencia de la sociedad civil, además de parlamentarios.

Se debatieron temas de gran importancia para Marruecos en materia de derecho internacional, derechos humanos, justicia transicional y memoria. El CNDH, a través de sus representantes, presentó una idea muy clara que fue asimilada y adoptada. Se trata de la idea de que la justicia transicional procede principalmente de las experiencias de América Latina y África, mientras que su teorización e implementación en un modelo conceptual procede principalmente de los países del Norte. Por lo tanto, tenemos que asegurarnos de que no sólo tenemos la experiencia, sino que también somos capaces de desarrollar conceptos y teorías para promover la práctica democrática.

**Pregunta:**

**En los debates sobre derechos humanos se plantearon dos elementos principales relacionados con el medio ambiente y la migración. ¿Qué propuestas presentaron sobre estos temas en el Foro de Buenos Aires?**

**Respuesta:**

En los países del Sur, la migración es un tema en el que tenemos buenas experiencias y nosotros, como países latinoamericanos y africanos, estamos sujetos a la evaluación internacional, porque la mayoría de nuestros países han ratificado la Convención Internacional sobre los Derechos de los Migrantes y la Protección de sus Familias.

Esta idea, lanzada desde Rabat, sigue su curso en el sentido de que somos actores en el sistema internacional en lo que se refiere a la protección de los derechos de los migrantes, el enriquecimiento de la jurisprudencia internacional y la ampliación de la protección a los migrantes.

Hoy en día, los inmigrantes de los países del Norte son objeto de campañas y prácticas que atentan contra su dignidad por su color, religión, creencias o culturas. Esperamos lograr una acción conjunta a nivel multilateral. Este es nuestro mensaje de unificación para encarnar la voz de estos debates en el Foro Mundial de Derechos Humanos, tanto en Rabat como en Buenos Aires

Al igual que la migración, la cuestión del cambio climático sigue la misma lógica. Lo han planteado los países del Sur de América Latina y África.

El cambio climático nos obliga a reconsiderar radicalmente nuestro modo de vida, porque los países del Norte tienen abundancia, pero son los países del Sur los que están pagando el precio.

Creo que los distintos debates que se lanzaron en Rabat tuvieron eco en el Foro de Buenos Aires. Debatimos con varios actores, en particular de Brasil, así como con representantes del gobierno argentino, para que todas estas cuestiones fueran objeto de un seguimiento a nivel multilateral.

<https://infomarruecos.ma/participacion-marroqui-en-el-foro-mundial-de-derechos-humanos-tres-preguntas-a-amina-bouayach-presidenta-del-cndh/>